
Четверть 1 

Предмет русский язык 

Класс 4 

 

Образовательный минимум 

1. Беседа, разговор двух или более лиц называется диалог, а речь одного лица монолог. 

2. Если обращение стоит в начале предложения, после него ставится или запятая, или 

восклицательный знак.  

В середине предложения обращения выделяются запятыми. 

3. По цели высказывания предложения бывают  повествовательные,  вопросительные и 

побудительные.  

По интонации различают предложения: восклицательные и невосклицательные. 

4. Основные признаки текста – это заглавие, тема, главная мысль, смысловая связь 

предложений, делимость на части (вступление, основная часть, заключительная часть). 

5. Тип текста, в котором описываются люди, предметы, животные и явления природы 

называется текст-описание.  

Тип текста, в котором что-либо доказывается, объясняются причины явлений или событий 

называется текст-рассуждение. 

Тип текста, в котором в определённой последовательности рассказывается о том, что 

произошло, называется текст-повествование. 

6. Самое главное средство общения - язык.  

7. Подлежащее – это главный член предложения, который отвечает на вопросы кто? или 

что?. Подлежащее обычно выражается именем существительным  или местоимением в 

именительном падеже.  

Сказуемое – это главный член предложения, который отвечает на вопрос что делает 

предмет? Обычно в предложении сказуемое выражено глаголом. 

 

 

 

 

 



 

 

Четверть 2 

Предмет русский язык 

Класс 4 

 

Образовательный минимум 

 
1. Союзы, с помощью которых соединяются однородные члены       предложения, - это и, 

а, но.  

В предложении, где однородные члены соединены союзом и, запятая между ними 

ставится, если союз и повторяется, и не ставится, если  союз и одиночный.   

Если однородные члены соединены без помощи союзов, то запятая ставится, если при 

помощи союзов а или но, то запятая ставится.  

2. Сложное предложение состоит из двух или более грамматических основ.  

Между частями сложного предложения  на письме ставятся запятые. 

3. Словосочетание – это соединение двух или более слов, связанных друг с другом по 

смыслу.  

4. Синонимы – это слова, близкие по значению.  

Антонимы – это слова, противоположные по значению.   

Омонимы – это слова, которые звучат одинаково, но  имеют разные значения.  

5. Корень – это главная  часть слова, в которой заключено основное значение всех 

однокоренных слов. Приставка – это часть слова, которая стоит перед корнем и служит 

для образования новых слов. Суффикс – это часть слова, которая стоит после корня и 

служит для образования новых слов.  Окончание – это  изменяемая часть слова, которая 

помогает образовывать разные формы слова.  

6. Разделительный твёрдый знак пишется только после приставки, оканчивающейся на 

согласную букву, перед корнем, который начинается на одну из гласных букв е, ё, ю, я. 

Разделительный мягкий знак пишется после согласных  перед  гласными буквами е, ё, ю, 

я, и.  

7.Сложными называются слова, которые имеют в своём составе два корня, соединённых 

между собой гласными о или е. 

 



 

Четверть 3 

Предмет русский язык 

Класс 4 

 

Образовательный минимум 

1. Имя существительное  - это часть речи, которая отвечает на вопросы кто? или что? и 

обозначает предмет.  Изменение имен существительных по падежам называется 

склонением.  

К 1-му склонению относятся имена существительные мужского и женского рода с 

окончаниями –а, -я. Например: мама, папа, земля. Ко 2-му склонению относятся имена 

существительные мужского рода с нулевым окончанием и среднего рода с окончаниями –

о, -е.  Например:   друг, окно, полотенце. К 3-му склонению относятся имена 

существительные женского рода с мягким знаком на конце. Например: печь, мебель. 

2. Имена существительные типа шоссе, пальто называются несклоняемыми. У них нет 

окончаний. 

3.  После шипящих на конце существительных  мужского рода мягкий знак не пишется, а 

на конце существительных женского рода – пишется.  

4. Имя прилагательное всегда стоит в той же форме, что и существительное, к которому 

оно относится, то есть в том же роде, числе и падеже.  

Имена прилагательные склоняются, то есть изменяются по падежам и родам (в ед.ч.). 

Чтобы проверить, какая гласная буква пишется в безударном окончании прилагательного, 

надо задать вопрос.  

5. Местоимения 1-го лица указывают на лицо, которое говорит о себе и других, включая 

себя в их число. Например: я, мы.  

Местоимения 2-го лица употребляют при обращении к другому лицу или нескольким 

лицам. Например: ты, вы.  

Местоимения 3-го лица употребляются вместо имён существительных, сообщая о ком-

либо или о чем-либо. Например: он, она, оно, они. 



 

 

Четверть 4 

Предмет русский язык 

Класс 4 

 
Образовательный минимум  

1. Глагол – это часть речи, которая отвечает на вопросы что делать? что сделать? И 

обозначает действие или состояние предмета. 

2. Неопределенная форма глагола не показывает ни времени, ни числа, ни рода глагола. 

3. Изменение глаголов по лицам и числам в форме настоящего и будущего времени 

называется спряжением глагола. Чтобы определить лицо и число глагола, надо 

установить лицо и число местоимения, с которым этот глагол может сочетаться. 

Например: скачет – он скачет – 3 лицо, ед. ч.; летит – оно летит – 3 лицо, ед. ч. 

4. Ко II спряжению относятся: 

− Глаголы, которые в неопределенной форме оканчиваются на –ить (кроме брить, 

стелить), то есть имеют суффикс – и- перед – ть. 

− Глаголы – исключения: 4 глагола на – ать (слышать, гнать, дышать, держать), 7 

глаголов на – еть (смотреть, видеть, ненавидеть, терпеть, обидеть, вертеть, зависеть). 

К I спряжению относятся: 

− Глаголы, которые оканчиваются на – ать, - еть, - оть, - уть. 

− Глаголы-исключения: брить и стелить. 

5. Чтобы правильно написать безударное личное окончание глагола, нужно: 

− Определить время, лицо, число глагола. 

− Поставь глагол в неопределённую форму. 

− Определить спряжение глагола (посмотреть, на что оканчивается неопределённая 

форма глагола). Проверить, не относится ли глагол к глаголам исключениям. 

− Вспомнить окончание глагола этого спряжения в нужном лице и числе и написать 

окончание. 

6. Имя числительное – это часть речи, которая обозначает количество предметов или их 

порядок при счете. Имена числительные могут быть 2 разрядов: количественными и 

порядковыми. По составу имена числительные делятся на простые (с одним корнем), 

сложные (с двумя корнями), и составные (из нескольких слов) 

 


